
Создание новых и  ре-
конструкция старых 
зданий — то, без чего се-
годня невозможно пред-
ставить жизнь любого 
государства, региона, 
города. Строительство — 
основа развития. И с этой 
задачей на нашем пред-
приятии успешно справ-
ляется производственно-
строительный комплекс 
№ 299.

Своё 75‑летие произ вод‑
ствен но‑строи тель ный ком‑
плекс № 299 отметит в сен‑
тябре этого года. И  можно 
с  уверенностью сказать: 
к праздничным торжествам 
наши строители подходят 
с большими планами на бу‑
дущее.

— Существуют проекты, 
как на кратко‑, средне‑, так 
и на долгосрочную перспек‑
тиву, — отмечает директор 
ПСК‑299 Андрей Белкин. — 
И в их реализации я не со‑
мневаюсь. Поскольку наш 
коллектив, ощущающий по‑
стоянную поддержку гене‑
рального директора Сергея 
Антоновича Лемешевского, 
не  раз доказывал, что мы 
можем всё.

На сегодняшний день 
близится к  завершению 
реконструкция механосбо‑
рочного корпуса № 4, про‑
изводственные площадки 
которого восстановлены 
полностью, заканчивается 
ремонт ад ми нист ра тив но‑
бы то во го корпуса. Парал‑
лельно ведутся реконструк‑
ционные работы в корпусах 
№№  96, 97  и  98. Заканчи‑
ваются работы на  новом 

участке гальваники в КТНП, 
о  котором мы уже писали 
в юбилейном номере нашей 
газеты.

За 75  лет работниками 
комплекса возведены сот‑
ни домов, а  десятки тысяч 
(!) семей обрели крышу над 
головой. И это не предел.

— Нами выиграны аук‑
ционы на  предоставление 
земельных участков под 
застройку в квартале Моло‑
дёжный, — продолжает Ан‑
дрей Белкин. — По первона‑
чальному проекту предпола‑
галось возведение семи од‑
ноподъездных блок‑секций 
по 80 квартир. Но с учётом 
пожеланий жителей близле‑
жащих домов разработано 
новое проектное решение, 
предполагающее создание 
6  секций по  80  квартир, 
и 2 — по 40 квартир. После 
получения окончательной 
проектной документации 
и  положительного заклю‑
чения государственной 
экспертизы мы планируем 
осенью заложить фунда‑
мент первой очереди, чтобы 
в следующем году сдать её 
в эксплуатацию.

Параллельно ведутся 
работы по  получению до‑
полнительных земельных 
участков выше квартала 
Молодёжный и  на  площад‑
ке стоянки между 4‑м и 5‑м 
микрорайонами. На них пла‑
нируется построить 18 блок‑
секций по  80  квартир 
эконом‑класса. Цена таких 
квартир будет максимально 
приближена к потребностям 
населения Златоуста.

Надо сказать, что дости‑
жения и  успешная реали‑
зация нынешних проектов 

были  бы невозможны без 
строителей, которые, не‑
взирая на  любую погоду 
и  экстремальные условия, 
делают нашу жизнь лучше. 
Это настоящие профессио‑
налы, среди которых брига‑
ды монтажников — Алексея 
Завадского, каменщиков — 
Алексея Земскова, электро‑
монтажников — Александра 
Чижова, маляров — Галины 
Козловой и  Лилии Хасано‑
вой, а также бригады участ‑
ка механизации.

— Мы универсалы: и свар‑
щики, и  газорезчики, и  ка‑
менщики, и  кровельщи‑
ки, — говорит о своей рабо‑
те электросварщик ручной 

сварки с 44‑летним стажем 
Михаил Баранов. — Поэтому 
я хочу, чтобы мой внук Иван 
пошёл по моим стопам.

— Очень люблю своё 
дело, — продолжает маляр 
Елена Асабина. — И  своим 
коллегам в  честь празд‑
ника я  хочу пожелать сча‑
стья, здоровья и  дальше 
работать на  благо завода 
и города.

Редакция заводской га‑
зеты присоединяется к по‑
здравлениям. От всей души 
поздравляем коллектив 
ПСК‑299 с  Днём строителя 
и с грядущим юбилеем!

Сергей ЕЖОВ.
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Трудовая честь Златмаш
info@zlatmash.ru

Наша миссия:
 � Производить лучшие образцы военной и 
гражданской продукции для обеспече-
ния безопасности страны, способствую-
щие прогрессу во благо человека.

Наши цели:
 � Стать одним из лучших предприятий 
ракетно-космической промышленности.

 � Быть в числе 10 крупнейших предприя-
тий Челябинской области.

 �

 � Развивая предприятие, развивать со-
циальное партнёрство, способствовать 
развитию города, региона, России.

 � Соответствовать самым высоким требова-
ниям к качеству выпускаемой продукции, к 
охране труда, здоровья и окружающей среды.

info@zlatmash.ru

Строят здания и планы

К Дню строителя

УНИВЕРСАЛ. Электросварщик ручной сварки с 44-летним 
стажем Михаил Баранов.

Вести с итогового
В начале совещания генеральный директор Сергей 

Лемешевский и председатель профкома Пётр Ртищев 
вручили Почётную грамоту в связи с 25-летием ра-
боты на предприятии директору комбината питания 
Наталье Гундарцевой.

План по поступлению денежных средств на предприятие 
за июль выполнен на 88 %, в  том числе: по  гражданской 
продукции и ТНП — 90 %, оборонной продукции — 58 %, 
энергетике — 56 %, прочим поступлениям — 104 %.

Выполнение объёмов производства в денежном выра‑
жении по оперативным данным в июле составило 74,6 %, 
в том числе: по гражданской продукции и ТНП — 65,6 %, 
оборонной продукции — 93,5 %, энергетике –74,9 %, прочей 
продукции — 156,2 %.

По сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
заработная плата увеличилась на 11,4 %. За июль она со‑
ставила 22 204 рубля.

Председатель профкома Пётр Ртищев рассказал о работе 
профсоюзного комитета в июле, в том числе о посещении 
детских оздоровительных лагерей «Лесная сказка» и «Гор‑
ный», в которых в этом году отдыхает 49 детей работников 
нашего предприятия.

Комментарий Сергея Лемешевского:
— Итоги июля я  оцениваю положительно. Мы выходим 

на ритм производства, который позволит выполнить все 
планы года в срок. Сегодня всё в наших руках и от нашей рабо-
ты будет зависеть то, с какими показателями закончим год.

Из проблемных вопросов хочу отметить, что мы на про-
тяжении полугода не можем решить вопрос по оплате за по-
ставляемую холодную питьевую воду в МУП «Водоснабжение 
Златоустовского городского округа».

Хотелось бы также отметить, что такого напряжённого 
производственного графика давно не было из-за большого 
количества заказов. Именно поэтому мы должны приложить 
все усилия и выполнить работу в срок и качественно.

С наградой!
24  июля в  резиденции губернатора Челябинской 

области состоялась торжественная церемония вру-
чения государственных наград. В церемонии принял 
участие исполняющий обязанности губернатора Че-
лябинской области Борис Дубровский.

«Среди награждённых — люди самых разных профессий, 
но всех объединяет то, что они прославляют нашу страну 
и Челябинскую область. За каждой наградой стоит добросо‑
вестный многолетний труд, любовь к своему делу, призна‑
ние, уважение сограждан», — отметил Борис Дубровский. 
Особо он поблагодарил златоустовца, машзаводчанина 
Валерия Денисова, который награждён медалью «За спа‑
сение погибавших».

Как сообщает пресс‑служба губернатора Челябинской 
области, заслуженные награды получили 20 южноуральцев.

План на 2015-й
В целях развития предприятия и  обеспечения 

выполнения основных технико-экономических по-
казателей и программы деятельности предприятия 
на  2015  год будут разработаны организационно-
технические мероприятия по всей производственно-
хозяйственной деятельности завода.

Мероприятия в  первую очередь будут направлены 
на  обеспечение выполнения госзаказа и  приоритетного 
развития производства ТНП и товаров общепромышлен‑
ного назначения в  соответствии с  плановыми показате‑
лями на  2015—1016  гг.; обеспечение жизнедеятельности 
предприятия; снижение себестоимости продукции, энер‑
гопотребления и издержек производства для достижения 
необходимого уровня рентабельности производства; уве‑
личение загрузки производственных мощностей за  счёт 
развития приоритетных направлений; внедрение инфор‑
мационных технологий.
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Основные направления развития ОАО «Златмаш» для достижения поставленных целей
 � По существующим направлениям дея-
тельности предприятия увеличить объ-
ёмы реализации продукции в 2,5 раза.

 � Повысить производительность труда 
не менее, чем в 2 раза за счёт внедре-
ния современных технологий и методов 
управления.

 � Внедрить управление по направлениям 
деятельности с организацией бюджетно-
го планирования и управленческого учёта 
фактических затрат.

Ноу-хау 

КСО-9 «Кречет»В Златоусте разрабо-
тали первый в  России 
охотничий карабин под 
патрон калибра 9x19 мм.

Первый российский граж‑
данский нарезной карабин 
под патрон калибра 9x19 
«Парабеллум» разработали 
на нашем предприятии. Он 
будет стоить 
в  два 
р а з а 

д е ‑
шев‑
л е 
з а р у ‑
бежных 
а н а л о ‑
гов, имея 
те  же ха‑
рактеристи‑
ки.

По словам директора 
по  продажам стрелкового 
оружия Сергея Жилякова, 
полуавтоматический кара‑

бин КСО‑9 «Кречет» пред‑
назначен в первую очередь 
для охоты в  горной 
и  леси‑
с т о й 
м е с т ‑
н о с т и . 

«В  степ‑
ной зоне 

он не  очень 
э ф ф е к т и в е н , 

поскольку прицель‑
ная дальность стрельбы 

у него до 150 метров. А вот 
в лесу он очень удобен, по‑
скольку пуля 9х19 имеет ми‑
нимальную рикошетирую‑
щую способность», — сказал 
Жиляков, отметив, что кара‑
бин также будет интересен 
любителям практической 
стрельбы.

«Кречет» выполнен 
на базе боевого пистолета‑

пулемета «Кедр‑Para», 
также выпускающегося 
на предприятии, и отличает‑
ся от него только невозмож‑
н о ‑

с т ь ю 
вести стрельбу 

очередями. Кара‑
бин внешне схож 
с  американ‑
ской армейской 
винтовкой M4, 

оборудован теле‑
скопическим прикладом, 
планками Пикатини и Виве‑
ра. В  его конструкции ши‑
роко применены алюминий 
и  пластик, благодаря чему 
оружие получилось доста‑
точно лёгким — 3,2 кг.

Аналогичное оружие се‑

годня выпускается только 
за  рубежом, в  частности 
фирмами «Беретта» и «Тау‑
рус». «Из‑за высокой цены 
(свыше 100  тысяч рублей) 

в свободной продаже 
в России его нет — 

оно поставля‑

е т с я 
т о л ь к о 

на  заказ. 
Наш ка‑

рабин при 
тех  же характеристиках 

дешевле более чем в  два 
раза. Рекомендованная 
нами максимальная роз‑
ничная цена  — 44 990 ру‑
блей», — подчеркнул Жиля‑
ков.

В этом году предприятие 
планирует выпустить 3,5 ты‑
сяч «Кречетов», далее еже‑
годно будет производиться 
по 5—10 тысяч экземпляров 
оружия. Сергей Жиляков 
пообещал, что в скором бу‑
дущем завод представит но‑
вые образцы гражданского, 
служебного и боевого ору‑
жия, в том числе для армии.

День инноваций
Специалисты ОАО «ГРЦ Макеева» приняли участие 

в выставке «День инноваций Министерства обороны 
Российской Федерации», которая открылась 4 августа 
на территории военного полигона в подмосковном по-
сёлке Алабино.

На Дне инноваций Минобороны России представлены 
более 1,5  тыс. экспонатов от  почти 300  промышленных 
предприятий и  организаций, которые дают представле‑
ние о возможностях крупнейших инновационных научно‑
конструкторских центров страны. Экспозиция Государ‑
ственного ракетного центра представлена шестью круп‑
ными планшетами, рассказывающими о потенциале пред‑
приятия в области создания образцов комплексов, систем 
и изделий промышленного назначения.

В частности, представлена радиотелеметрическая си‑
стема «Барракуда», прошедшая полный цикл отработки 
и  натурных испытаний. С  использованием этой системы 
могут быть построены бортовые измерительные комплексы 
практически любой сложности. Ещё один из представлен‑
ных проектов — управляемый артиллерийский снаряд для 
поражения точечных высокозащищённых целей на боль‑
ших расстояниях, оборудованный головкой самонаведения 
и разгонным двигателем.

Цель выставки  — демонстрация возможностей россий‑
ских предприятий оборонно‑промышленного комплекса для 
обеспечения максимальной независимости от  импортных 
технологий, комплектующих и технических ресурсов. «Без 
преувеличения скажу, что это  — задача государственной 
важности. И в её решении нам не обойтись без талантливых 
учёных, конструкторов, испытателей», — подчеркнул глава 
военного ведомства Сергей Шойгу, выступая на торжествен‑
ном открытии Дней инноваций Министерства обороны РФ.

Пресс-служба ОАО «ГРЦ Макеева».
10 августа — День строителя

Для завода, для людей мы умеем строить всё
В 1939 году правитель-

ством было принято ре-
шение о  строительстве 
двух машиностроитель-
ных заводов в Златоусте. 

Официально датой рож‑
дения Златоустовского ма‑
шиностроительного завода 
считается 28 июня 1939 года, 
когда был утверждён проект 
и генплан на строительство 
заводов №  54  и  №  385. 
На следующий день Народ‑
ным Комиссариатом Воору‑
жения был подписан приказ 
о назначении Николая Пав‑
ловича Полетаева директо‑
ром строящихся заводов. 
Строительно‑монтажный 
трест №  24  народного ко‑
миссариата строительства 
приступил к подготовке пло‑
щадки под фундаменты для 
заводских корпусов. Два за‑
вода начали строить почти 
одновременно: на  верхней 
(2‑й объект) и  нижней (1‑й 
объект) площадках.

Ежедневно со всей стра‑
ны прибывали эшелоны 
с оборудованием, техникой 
и людьми. Для обустройства 
людей и организации строи‑
тельства требовались вспо‑
могательные объекты раз‑
ного значения — времянки, 
туалеты, мерная тара, сто‑
лы, нары в общежитии, до‑
роги и  многое другое. Уже 
в сентябре 1939 года на за‑
воде №  54  сформировано 
10 цехов. Цех под номером 
10 значился как ремонтно‑
строительный. Первым 

руководителем цеха был 
назначен В. П. Малицкий. 
Поднимая архивные мате‑
риалы, можно проследить, 
как сложно шло развитие 
строительного производ‑
ства, какие немыслимые 
задачи ставились перед 
строителями. Просматри‑
вая приказы тех далёких 
предвоенных и  военных 
лет, написанные на  отрыв‑
ных блокнотных листочках 
на ходу карандашом, пони‑
маешь, каков был накал ра‑
боты, чем жили строители, 
как работали, какими сила‑
ми выполнялись задачи.

В начале войны необхо‑
димо было наладить вы‑
пуск военных изделий. Для 
оперативного решения 
всех вопросов, связанных 
с  выполнением программы, 
организуются вспомога‑
тельные цеха, в  том числе 
ремонтно‑строительный цех 
№ 15. С ноября 1941 года цех 
возглавляет Ф. Г. Сосенко, его 
заместитель  —  В. Н. Боров‑
ков. Просматривая приказы 
военных лет, чувствуешь, 
какой ритм работы был за‑
дан. Постоянно выходили 
приказы: о  назначении или 
отстранении руководителей 
производства, о выполнении 
срочного задания и премиро‑
вании работников. Но было 
немало приказов и о наказа‑
нии нарушителей трудовой 
дисциплины, которых, как 
правило, отдавали под суд.

Завод наращивал свои 
мощности, появлялись но‑

вые цеха, рос коллектив 
и ремонтно‑строительного 
цеха. Из  приказа: «Ввиду 
наличия большого объёма 
строительных работ на‑
чальнику цеха № 15 орга‑
низовать цех мощностью 

до 500 человек строитель‑
ных рабочих и  организо‑
вать материальную базу 
для выполнения строи‑
тельных работ». Началь‑
ником цеха стал В. Н. Бо‑
ровков, затем его сменил 
Г. Ф. Ширяев. На  новую 
должность заместителя 
директора по капитально‑
му строительству назначен 
И. И. Щербаков.

Несмотря на  напряжён‑
ность военного времени, 
на  заводе проводились 
мероприятия, улучшающие 
работу и жизнь коллектива, 
в том числе и соревнование, 
посвящённое Дню Про‑
летарской солидарности. 
По  итогам соревнования 
ремонтно‑строительному 
цеху присвоено второе ме‑
сто, а это немалого стоило 
в тяжёлых условиях — быть 
достойными такой высокой 
оценки.

Приказ от  25  апреля 
1942 года: «Для всемерного 
развития индивидуального 

жилищного строительства 
на  заводе организовать 
при строительном отделе 
жилищный сектор и постро‑
ить первые два глинобитных 
дома по проекту т. Семёно‑
ва».

В 1946 году коллективом 
ремонтно‑строительного 
цеха руководил А. П. Хох‑
лов. Руководителями строи‑
тельных участков были про‑
раб Н. Н. Листаров, мастера: 
Г. Ф. Ширяев, М. М. Чумаков 
и  Н. П. Степанов. В  это  же 
время «для обеспечения 
руководства и наблюдения 
за  строительством» орга‑
низовано управление ка‑
питального строительства 
под руководством инжене‑
ра И. Н. Умикова.

В начале войны многие 
строители ушли на  фронт 
защищать Родину. Те, кто 
вернулись, продолжили 
трудиться на  предприя‑
тии. Вот только некоторые 
фамилии первых строи‑
телей, стаж работы кото‑
рых около 40  лет и  более: 
Ф. Ф. Степанко, Г. Узинцев, 
П. П. Федотов Х. К. Зинуров, 
Н. Д. Цветкова, И. С. Сна‑
говский, Е. И. Кочкина, 
В. П. Дубов, Г. А. Герасимо‑
ва, Е. А. Плечёва, В. В. При‑

данников, Е. Т. Кузьменко 
и многие другие.

Завод развивался, модер‑
низировался, и  на  каждом 
новом объекте требова‑
лись руки строителей. Не‑
однократно проходила ре‑
организация строительного 
цеха, которая была вызвана 
новыми веяниями и задача‑
ми. Строились корпуса за‑
вода, разрастался жилой 
сектор района, появлялись 
новые объекты соцкультбы‑
та и многое, многое другое. 
Обелиск Славы, который 
был возведён за  3  дня, — 
это тоже дело рук наших 
строителей.

Руководили в  разные 
годы строительным про‑
изводством М. Б. Зама‑
летдинов, А. И. Горбунов, 
Ю. Н. Юрченко, Д. Л. Лысков 
и др. Руководство управле‑
нием капитального строи‑
тельства осуществляли 
А. Н. Рабинович, Д. К. Се‑
мичастный, Н. Т. Семёнов, 
И. И. Грицай, А. М Краюш‑
кин, В. Н. Самойленко.

Пик развития отдела 
№  220  пришёлся на  80‑е 
и  начало 90‑х годов. От‑
дел построил большую 
промышленную базу, где 
производились необхо‑
димые строительные ма‑
териалы, имел большой 
парк автотранспортной 
техники и грузоподъёмных 
механизмов. В  коллекти‑
ве работали высококва‑
лифицированные кадры. 
В  год строители сдавали 

по 3—4 жилых дома!
В 1994 году прошла оче‑

редная реорганизация стро‑
ительного производства. 
При слиянии строитель‑
ного, автотранспортного, 
деревообрабатывающего 
цехов и  отдела капиталь‑
ного строительства был 
создан производственно‑
строительный комплекс 
(ПСК‑299).

В годы перестройки 
произошёл спад производ‑
ства во  многих отраслях, 
в  том числе это коснулось 
и строительного производ‑
ства. Из тысячного состава 
остался коллектив менее 
100  человек, встал вопрос 
о  закрытии строительного 
производства и расформи‑
ровании ПСК. Но в 2002 году 
было принято решение на‑
чать строительство ипо‑
течного жилья силами за‑
вода. Результатом данного 
решения стало сохранение 
ПСК и обеспечение жильём 
горожан, в первую очередь 
работников завода.

Сегодня коллектив 
ПСК‑299 под руководством 
директора А. С. Белкина 
продолжает строить жильё, 
проводить реконструкцию 
и  ремонт заводских объ‑
ектов, а  также объектов 
района. Мы говорим слова 
благодарности людям, кто 
посвятил свою жизнь не‑
лёгкой, но прекрасной про‑
фессии строителя.

Валентина БАЛЫКОВА, 
предцехкома ПСК-299.

Победители конкурса маляров. 1980 год. Строительство 4-го микрорайона.
Закладка первого девятиэтажного дома в  Новом Зла-

тоусте.

В 1944  году совместно с  трестом построено уже 
127 жилых зданий, в которых проживало более 13 ты-
сяч человек, 7 землянок на 2650 человек, два барака, 
39 общежитий и 346 индивидуальных домов.
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В юбилейный год род-
ного предприятия хочу 
рассказать о человеке, 
который своим трудом, 
своим мышлением и 
дальновидностью внёс 
неоценимый вклад в 
становление физической 
культуры, спорта на ма-
шиностроительном за-
воде и в городе – о Вла-
димире Филипповиче 
Сорокине. Родился он в 
1922 году в Туле. В юно-
шеские годы занимался 
лыжными гонками, вело-
сипедным спортом (гонки 
по велотреку), хорошо 
играл в футбол. Вся его 
жизнь была неразрывно 
связана с заводом и за-
водчанами.

С первых дней Великой 
Отечественной войны Вла‑
димир Сорокин был при‑
зван на фронт в морскую 
разведку. Его родители с 
тульским заводом в это вре‑
мя эвакуируются в Златоуст 
и ничего не знают о сыне. 
Он же дважды был серьёзно 
ранен – в руку и колено. В 
конце 1944 года Пётр Бар‑
суков случайно узнаёт, что в 
златоустовском военном го‑
спитале лежит его двоюрод‑
ный брат Владимир Сорокин 
и сообщает родителям. 

После выздоровления 
в 1945 году Владимира 
Сорокина комиссовали 

(сильно хромал на левую 
ногу). Чтобы разработать 
коленный сустав, начал 
заниматься физическими 
упражнениями, потихонь‑
ку ходить на лыжах. В этом 
же году поступил работать 
на машзавод. Председате‑
лем заводского коллектива 
физической культуры в то 
время был Владимир На‑
балов – земляк Владимира 
Сорокина. Лыжной секцией 
при заводе руководил Вла‑
димир Царёв. Сорокин стал 
заниматься лыжами и фут‑
болом. В этом же году маш‑
заводская команда впервые 
стала чемпионом города по 
футболу, а Владимир Соро‑
кин – лучшим бомбардиром. 

Так он летом играл в фут‑
бол, а зимой бегал на лыжах 
и ещё как бегал! Ежегодно 
становился чемпионом го‑
рода по лыжным гонкам 
на разных дистанциях. Его 
приглашают играть в маг‑
нитогорскую футбольную 
команду мастеров «Метал‑
лург». Он отыграл один се‑
зон и вернулся в Златоуст, 
его влекли лыжные гонки. 
В 1947 году Владимира Фи‑
липповича Сорокина назна‑
чают тренером заводской 
секции по лыжным гонкам.

В послевоенные годы 
физкультура и спорт проч‑
но входят в жизнь молодёжи 
машиностроительного заво‑
да. Владимир Филиппович 
Сорокин находит поддерж‑
ку своих идей у руководи‑
теля заводского коллек‑
тива физической культуры 
Михаила Яковлевича Радо‑
мышенского и директора 
завода Николая Павловича 
Полетаева.

К 7 ноября 1948 года на 
улице Набережной (ныне  
ул. Полетаева) было по‑
строено одноэтажное зда‑
ние, где расположились 
базы проката лыж и завод‑
ской лыжной секции. База 
проката (на тот момент 

единственная в городе) 
укомплектовывается лыжа‑
ми на ботинках в количе‑
стве 200 пар. Каждое вос‑
кресенье зимой проходят 
соревнования по лыжам. В 
начале 1949 года по ини‑
циативе В. Ф. Сорокина для 
базы приобретаются 200 
пар коньков. Покупку спорт‑
инвентаря в обоих случаях 
финансирует профсоюзный 
комитет машзавода. Каток 
находился на пруду реки 
Уржумка. Летом соревнова‑
ния заводской спартакиады 
проходили на небольшом 
стадионе в районе посёлка 
Балашиха.

В мае 1949 года начина‑
ется строительство спор‑
тивного комплекса у лыж‑
ной базы. Курирует строй‑
ку сам Полетаев. И это всё 
происходит в четвёртый 
послевоенный год. К на‑
чалу августа строительство 
было завершено. Спортив‑
ный комплекс состоял из 
беговой дорожки длиной 
330 метров, поля для игры в 
ручной мяч и мини‑футбол, 
волейбольной, баскетболь‑
ной и четырёх городошных 
площадок. В День физкуль‑
турника здесь проводились 
спортивные праздники.

Но Владимир Филиппович 
на достигнутом не останав‑
ливается и убеждает руко‑
водство построить лыжный 
трамплин для прыжков. Осе‑
нью 1949 года начато строи‑
тельство, и в 1950 году объ‑
ект сдан в эксплуатацию. 
Начала работать секция 
прыжков с трамплина под 
руководством тренера И. С. 
Шахватова. Кроме секций 
лыжных гонок, прыжков с 
трамплина от завода рабо‑
тает секция слалома. Горно‑
лыжная трасса находилась 
на горе за мясокомбинатом. 
Из зимних видов спорта ещё 
был популярен хоккей с мя‑
чом. Сборная команда за‑
вода играла на первенстве 

города. 
У Сорокина зреет идея от‑

крытия спортивной школы 
по лыжным гонкам и горным 
лыжам. Материальная база 
для этого уже есть – лыж‑
ная и горнолыжная трассы, 
инвентарь, здание лыжной 
базы. В конце августа 1951 
года распоряжением об‑
ластного Совета профсою‑

зов при профкоме машза‑
вода была открыта первая в 
Златоусте детская спортив‑
ная школа (ДСШ) по лыжным 
гонкам и горным лыжам. Её 
директором заслуженно на‑
значен В. Ф. Сорокин. Пер‑
выми спортсменами стали 
учащиеся общеобразова‑
тельных школ № 5 и № 27, 
ремесленного училища № 
23 («Шоровская академия»). 
Среди них – Ю. Свинкин, Г. 
Тарасов, В. Бурмистров, М. 
Цепилов, В. Поцелуева, Р. 
Мосолов и многие другие. 
Здесь также тренировалась 
заводская рабочая моло‑
дёжь – Г. Аминев, Н. Глухов, 
В. Енченкова, Н. Гольтяков, 

А. Афанасьев, В. Агафонова 
и другие. Все они прошли 
школу Владимира Филип‑
повича Сорокина и были 
костяком взрослой лыжной 
секции.

Благодаря стараниям В. 
Ф. Сорокина детская спор‑
тивная школа есть. Что ещё 
нужно, чтобы двигаться впе‑
рёд? Необходим ещё и лет‑

ний спортив‑
ный лагерь. 
Э н т у з и а с т у 
Сорокину всё 
было по пле‑
чу. Задуман‑
ное он без‑
отлагательно 
претворял в 
жизнь. Вла‑
димир Филип‑
пович убедил 
руководство, 
профком за‑
вода и даже 
П р е з и д и у м 
о б л а с т н о г о 
Совета про‑
фсоюзов в 
необходимо‑
сти летнего 
спортивного 
лагеря для 
эффективных 
т р е н и р о в о к 
спортсменов‑
лыжников. В 

июле 1952 года был открыт 
первый в Челябинской об‑
ласти палаточный лагерь 
для спортсменов.

Владимир Сорокин 
успешно руководил ДСШ: 
укреплялась материаль‑
ная база, в тренерско‑
преподавательский состав 
вливались уже его ученики. 
В школу пришли работать 
В. Захаров и В. Шапошни‑
ков. В 1955 году Сорокина 
во второй раз избирают 
председателем заводско‑
го коллектива физкульту‑
ры. Небольшой заводской 
стадион на Балашихе уже 
не устраивает, и Владимир 
Филиппович вносит пред‑

ложение о строительстве 
нового – в центре жилого 
массива.

В октябре 1955 года начи‑
наются земельные работы 
по осушению болотистого 
поля. Сотни тонн грунта за‑
везли на площадку. В 1957 
году комсомольский коми‑
тет завода выступает с ини‑
циативой: каждый комсомо‑
лец должен отработать без‑
возмездно на строительстве 
стадиона по 30 часов после 
работы. Началась народная 
стройка. Юные спортсмены, 
занимавшиеся в спортивной 
школе, отработали на строи‑
тельстве стадиона по 16 ча‑
сов и более. В августе 1958 
года торжественно прошло 
открытие нового стадиона, 
который впоследствии был 
назван «Таганай».

В том же году в феврале 
председатель заводского 
коллектива физической 
культуры и спорта Пётр 
Васильевич Барсуков пору‑
чает заняться подготовкой 
команды машзаводчан для 
участия в городской эстафе‑
те на приз газеты «Златоу‑
стовский рабочий» Влади‑
миру Филипповичу Сороки‑
ну. Нужно сказать, что с 1949 
года неизменно побеждала 
дружная команда ЗИТ им. 
Аносова. Ни одна команда 
не могла обогнать аносов‑
цев. В. Ф. Сорокин привлёк 
к тренировкам для участия в 
эстафете лучших заводских 
спортсменов: лёгкоатлетов, 
лыжников, конькобежцев, 
велосипедистов и даже тан‑
цоров Дворца Победы. И не 
ошибся в выборе! Команда 
машзаводчан победила! 
Причём победила не толь‑
ко основная команда. Пер‑
вые места заняли команды 
общежитий, призывников, 
учеников 9‑10 классов сред‑
ней школы № 27, 7‑8 классов 
неполной средней школы № 
5. Это была безоговороч‑
ная победа! И привёл к ней 
машзаводские команды та‑
лантливый тренер и педагог 
Владимир Филиппович Со‑
рокин. До 1965 года завод‑
ская команда удерживала 
своё первенство в городе.

В. Ф. Сорокин – директор 
ДЮСШ «Таганай». 1975 год. 

В. Ф. Сорокин на дистанции. 1949 год. 
(Фото из семейного архива).

Основные направления развития ОАО «Златмаш» для достижения поставленных целей
 � Постоянный мониторинг и анализ от-
раслевых, территориальных и мировых 
рынков.

 � Разработка амбициозных задач по соз-
данию и продвижению конкурентоспо-
собной продукции предприятия, укре-
пление позиций предприятия на рынках.

 � Разработка и реализация перспективно-
го проекта, обеспечивающего развитие 
предприятия на период 2013—2025 гг.

Желание стать силь-
ным, смелым, умеющим 
постоять за себя и това-
рища много лет тому на-
зад привело 13-летнего 
худенького мальчика 
Илью Садыкова в  зал 
бокса «Таганай», кото-
рый тогда ещё распола-
гался в бараке на спорт-
базе машзавода.

Секция бокса была 
очень популярной, а  вот 
попасть в неё было очень 
непросто. Помещение для 
занятий было маленьким 
и  тесным, но  Илью всё‑
таки взяли. Вместе со сво‑
им другом Ильдаром Фа‑
изовым он стал постигать 
азы спортивного мастер‑
ства в компании будущих 
мастеров спорта В. Ахмето‑
ва, А. Кошкина и др.

Из занимавшихся в нашей 
секции ребят тренерскую 
профессию выбрали И. Коз‑
лов — Заслуженный тренер 
по  кикбоксингу, А. Литви‑
нов и Л. Лихачёв — тренеры 
высшей категории по боксу. 
К  тренерской и  судейской 
работе по  боксу и  кикбок‑
сингу на общественных на‑
чалах подключился и Илья 
Садыков. Добрый и  трудо‑
любивый по складу характе‑
ру, он и сейчас умело и гра‑

мотно прививает любовь 
к спорту своим подопечным, 
вооружая их умением быть 
здоровыми, сильными, сме‑
лыми, ловкими. В  этом до‑
бром деле Илья Садыков — 
надёжный и  бескорыстный 
энтузиаст на  протяжении 
уже многих лет.

Василий ПОЛЯКОВ,  
Вице-президент 

федерации бокса 
Златоуста и горно-

заводской зоны 
Челябинской области.

Энтузиаст

Илья Садыков  — тренер-
общественник по кикбоксингу, 
фрезеровщик цеха № 20.

На земле, воде и в воздухе 
Есть такие люди, кото-

рых сама судьба приво-
дит к профессии, опреде-
ляющей всю их жизнь. 47 
лет назад впервые сел за 
«баранку» герой нашей 
сегодняшней публикации 
– Сергей Геннадьевич Та-
расевич. 

А стал водителем Сергей 
Тарасевич случайно. После 
окончания училища № 40 
молодой токарь пришёл на 
завод, ему было тогда 16 лет, 
а ровно через два года мо‑
лодого рабочего призвали в 
армию. От военкомата его 
направили в ДОСААФ, там он 
и получил права. И хотя Сер‑
гей попал на Краснознамён‑
ный Тихоокеанский флот, в 
Камчатскую флотилию раз‑
нородных сил, первое по‑
строение перед капитаном 
было вполне «земное».

– Когда мы, новобранцы, 
выстроились перед капита‑
ном, – вспоминает Сергей 
Геннадьевич, – он отдал при‑
каз выйти из строя тем, кто 
с Урала. Затем, из «ураль‑
ских», – кто шофёр. Вот так я 
на флоте остался водителем, 
будучи старшим матросом.

На вопрос, почему нужен 
был именно водитель с Ура‑
ла, Сергей Геннадьевич от‑
ветил, что у нас с Камчаткой 

рельеф похожий – горы, соп‑
ки, и «равнинные» водители 
терялись на таких дорогах. 
Кроме того, уральские люди 
по природе своей более вы‑
носливые и покладистые.

А в покладистости на‑
шего героя сомневаться 
не приходится. Во время 
отпуска, который ему дали 
за отличную службу, он 
успел жениться! С будущей 
супругой Сергей позна‑
комился ещё в 4 классе и 

остался верен своей Лилии 
всю жизнь. Причём женился 
в день своего рождения – 
12 августа (как говорится, 
лучший подарок тот, кото‑
рый ты сделал себе сам). И 
вот уже через четыре дня у 
Сергея и Лилии будет сап‑
фировая свадьба  – 45‑ле‑
тие совместной жизни. По‑
здравляем юбиляров! 

Кстати, продолжая тему 
юбилеев. 100 лет назад, 5 
августа 1914 года в Клив‑

ленде, на перекрёстке 105‑
й улицы и авеню Эвклида 
были установлены первые 
в мире электрические све‑
тофоры. Их было всего 4. 
Сергей Геннадьевич этих 
«трёхглазых» повидал мил‑
лионы. «Волга», с которой 
он не расстаётся уже более 
40 лет, объездила всю Рос‑
сию вдоль и поперёк. 

Справедливости ради 
стоит сказать, что он не 
только ездил, но и … летал! 
На Ан‑8 он вместе с маши‑
ной отправился в город Гад‑
жиево Мурманской области. 
Полугодовая командировка 
на Кольском полуострове 
была ответственным зада‑
нием – приходилось по трое 
суток не спать. Вздремнуть 
можно было только в маши‑
не, когда шла разгрузка. 

Сергей Геннадьевич ни‑
когда не остаётся в долгу у 
своей «Волги» – всегда зна‑
ет, что у неё «болит». Как он 
сам признаётся, достаточно 
одного взгляда, чтобы по‑
нять, что с ней не так.

– Если бы снова пришлось 
выбирать профессию, я бы 
не стал сомневаться. Пото‑
му что я с машиной – одно 
целое, – говорит высоко‑
классный водитель Сергей 
Геннадьевич Тарасевич.

Сергей ВОРОЖЦОВ.

Со своим «железным конём» Сергей Тарасевич не рас-
стаётся уже более 40 лет.

9 августа – День физкультурника

Вот таким он парнем был
(Памяти моего учителя и друга Владимира Филипповича Сорокина)

(Окончание на 4-й стр.)
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От всей души 
пОздравляем!

С Днём рождения:
И. З. Байтуллина — б/главного технолога.

С 10‑летием непрерывной трудовой деятельности:
В. В. Петрова — электромонтёра цеха № 13
С. В. Файзуллину — ученика аппаратчика цеха № 13
С. Р. Воронкову — испытателя цеха № 69
Т. В. Кузьмичеву — бухгалтера отдела № 206
Е. С. Зайцеву — токаря-револьверщика отдела № 222
Т. С. Устюгову — закройщика отдела № 222
С. Г. Иванову — лаборанта отдела № 298.

С 25‑летием непрерывной трудовой деятельности:
В. Ю. Корелова — электромонтёра цеха № 14
И. А. Абанину — распределителя работ цеха № 19
С. Г. Борисову — ведущего экономиста отдела № 204
Н. М. Бахареву — начальника бюро отдела № 206
А. И. Теляубердину — ведущего бухгалтера отдела № 206
В. В. Несытых — электромеханика отдела № 263
Н. Н. Гундарцеву — директора комбината питания.

С 30‑летием непрерывной трудовой деятельности:
М. А. Шубину — намотчика цеха № 30
О. Е. Шалькову — начальника смены цеха № 69
В. В. Галензовского — электросварщика отдела № 222
Е. М. Аглиуллину — сварщика отдела № 244
С. И. Андреева — мельника эмалевых материалов отдела 
№ 244
С. В. Егорова — электромеханика отдела № 308.

С 35‑летием непрерывной трудовой деятельности:
Г. И. Абеленцеву — контролёра отдела № 224.

С 40‑летием непрерывной трудовой деятельности:
А. П. Гоголева — испытателя цеха № 1
В. В. Цыпляева — главного специалиста отдела № 234
И. В. Замикуло — контролёра отдела № 256
Н. Е. Акимову — контролёра отдела № 291.

С 45‑летием непрерывной трудовой деятельности:
В. П. Орлова — слесаря-инструментальщика цеха № 10
В. Е. Булатова — начальника лаборатории отдела № 291.

Даты: 3  августа  — День железнодорожника, 9  авгу‑
ста — День физкультурника, 10 августа — День строи-
теля, 17 августа — День военно-воздушных сил РФ, 22 ав‑
густа — День Государственного флага РФ.

После ввода в эксплуа‑
тацию трамвайной линии 
остались в распоряжении 
машзавода по ту сторо‑
ну Айского моста жилые и 
хозяйственные помещения 
воинской части, которая 
прокладывала трамвайные 
пути. На этой территории 
в 1960 году по инициативе 
В. Ф. Сорокина была откры‑
та новая спортивная база 
(старая уже не вмещала 
всех желающих заниматься 
физкультурой и спортом). 
На новой базе оборудовали 
спортивный зал для боксё‑
ров и тяжелоатлетов. Рабо‑
тал большой пункт проката 
лыжного и конькобежного 
инвентаря. На бывшем сол‑
датском футбольном поле 
был организован каток, на 
котором ежедневно в ве‑
чернее время каталось до 
двух тысяч человек, а в вы‑
ходные дни и того больше. 
В одно из зданий переехала 
спортивная школа по лыж‑
ным гонкам, которой неиз‑
менно со дня её основания 
руководил В. Ф. Сорокин. В 
верхнем корпусе распола‑
галась гостиница для спор‑

тсменов. Новая спортбаза 
стала центром физкультуры 
и спорта в городе.

В далёком 1959 году В. Ф. 
Сорокиным была организо‑
вана команда по хоккею с 
шайбой из игроков хоккея с 
мячом. Владимир Филиппо‑
вич стал первым тренером 
новой команды. Он привёз 
из Челябинска комплект 
защитной хоккейной фор‑
мы, бело‑малиновые шер‑
стяные свитера. А вот с 
клюшками была проблема. 
Их советская промышлен‑
ность ещё не выпускала. 
Клюшки изготовили в за‑
водском мебельном цехе № 
8. 1959 год считается годом 
рождения хоккея с шайбой 
в Златоусте. В это время В. 
Ф. Сорокин руководит ДСШ 
по лыжным гонкам, трени‑
рует взрослых лыжников и 
хоккейную команду.

Откуда черпал силы и 
энергию этот неугомонный 
человек?

Мне посчастливилось 
встретиться с Владимиром 
Филипповичем ещё в 1954 
году. Я пришёл записы‑
ваться в ДСШ для занятий 
лыжами. Владимир Филип‑
пович сказал, что для это‑
го нужно сдать несколько 

контрольно‑испытательных 
нормативов по общефизи‑
ческой подготовке: бег на 
60 и 500 метров, прыжок в 
длину с места и подтянуться 
на перекладине. Я все нор‑
мативы выполнил и был за‑
числен ДСШ. Так Владимир 
Филиппович стал моим тре‑
нером, учителем, руково‑
дителем, а в дальнейшем – 
вторым отцом. Когда в 1967 
году я сам стал тренером, он 
мне многое подсказывал, 
учил уму‑разуму.

В начале 60‑х каждый 
август он устраивал для 
нас, учащихся ДСШ, много‑
дневные походы, сплавы 
на байдарках по реке Ай. 
Владимир Филиппович не 
боялся брать на себя от‑
ветственность, и в поход 
отправлялись 30‑35 моло‑
дых спортсменов. Он сам 
кашеварил у костра и очень 
вкусно готовил походную 
еду. Мы все у него учились 
тогда, впоследствии мне это 
пригодилось, когда я сам 
стал тренером.

В 1968 году при Мини‑
стерстве общего машино‑
строения стали проводиться 
соревнования по различным 
видам спорта на первенство 
между предприятиями от‑

расли. Мужскую и женскую 
команды лыжников готовил 
к этим соревнованиям В. Ф. 
Сорокин. Первые соревно‑
вания состоялись в подмо‑
сковном Загорске. Команда 
нашего завода выиграла всё, 
что можно, и стала первым 
чемпионом в отрасли. Ещё 
долго мы оставались бес‑
спорными лидерами. В 1991 
году СССР распался, и сорев‑
нования при Министерстве 
общего машиностроения 
перестали проводиться.

В 1978 году меня на‑
значили директором спе‑
циализированной детско‑
юношеской спортивной 
школы «Таганай» по лыжным 
гонкам. Владимир Филип‑
пович перешёл работать на 
тренерскую работу. В 1984 
году он вышел на заслужен‑
ный отдых.

Мы, все кто причастен к 
спорту, считаем Владими‑
ра Филипповича Сорокина 
патриархом становления 
спорта не только в районе 
машзавода, но и в Златоусте. 
Побольше бы таких людей! 
Владимира Филипповича 
не стало 5 марта 2005 года, 
но в сердцах учеников он 
остался необыкновенным 
человеком.

Владимир МАРКОВ, 
Заслуженный работник 

физической культуры РФ.

Вот таким он парнем был
(Окончание.  

Начало на 3-й стр.)

Пять команд из цехов 
№№ 4, 13, 69 и отделов 
№№  234/251 (сборная), 
298 вышли на берег Ар‑
гази померяться силами 
в  остроумии и  спортив‑
ной сноровке. С привет‑
ствием к ним обратился 
председатель профкома 
Пётр Ртищев, пожелав 
всем участникам удачи.

Первое состязание  — 
«Визитка» команд. Судьи 
оценивали и  костюмы, 
и реквизит и содержание 
выступлений. Лучшей 
стала сборная коман‑
да отделов №  234/251, 
в  призёрах  — цех 
№  69  и  отдел №  298. 
Они награждены футбол‑
ками с  юбилейной сим‑
воликой предприятия. 
Призы (волейбольные 
мячи) от  профкома по‑
лучили команды цехов 
№ 4 и № 13.

Традиционная эста‑
фета прошла органи‑
зованно и  динамично. 
Победителем стала 
дружная команда цеха 
№  13, призёры  — цех 
№  4  и  сборная отделов 
№ 234/251. Призы, за ко‑
торые стоило побороть‑
ся, — спальные мешки, 
раскладные кресла для 
отдыха и  термо‑сумки. 
Каждая команда по‑
лучила и  символичный 
подарок от  Нептуна  — 
упаковку минеральной 
воды.

Для участников празд‑
ника, показавших луч‑
ший результат, Нептун 
приготовил ещё одно ис‑
пытание. Впервые в исто‑
рии состязаний прошла 
военизированная игра 
«LAZERTAG». Новшество 
восприняли на  «Ура!». 
В этот раз оружие в руки 
взяли команды отделов 
№ 234/251 и цеха № 13.

П о л у т о р а ч а с о в ы е 
«бои» включали в  себя 
командную игру, «за‑
хват и оборону здания», 
удерживание «контроль‑
ной точки», отправку 
связного за  подсказка‑
ми, поиск «документов» 
и  в  финале  — захват 
флага. Победила в  этой 
игре сплочённая коман‑
да отделов №  234/251. 
Они завоевали первое 
место в дартсе, второе — 
в  волейболе и  собрали 
большой «урожай» при‑
зов. В волейбол выигра‑
ла команда литейщиков, 
которая удерживает своё 
лидерство раз от  раза. 
Третье место заняли 
гости — молодёжная ко‑
манда Миасского маши‑
ностроительного завода.

Организаторы  — спе‑
циалисты социального 
комплекса — проделали 
большую работу для того, 
чтобы праздник прошёл 
на хорошем уровне. Ру‑
ководитель ФОЦ «Злат‑
маш» Дмитрий Бахарев 
выступил в роли шоуме‑
на, комментируя этапы 
эстафеты, подбадри‑
вая участников команд 
и призывая болельщиков 
активней поддерживать 
выступающих. Не остал‑
ся в стороне и профком. 
Нелёгкое судейство в во‑
лейболе легло на плечи 
Игоря Ющенко, но  он 
успешно справился 
с  этой задачей. Ини‑
циатором и  организа‑
тором «изюминки» ны‑
нешнего сезона  — игры 
«LAZERTAG» стала Ольга 
Ватолина.

Вечерняя дискотека 
завершила этот насы‑
щенный событиями день.

Елена ЖАБКИНА.
Фото автора.

Включены в «ПОТОК»
Алюминиевые радиаторы водяного отопления 

«Термал» включены в базу оборудования программы 
«ПОТОК», предназначенную для расчёта систем ото-
пления, охлаждения, теплоснабжения калориферов 
и оборудования.

Теперь проектировщики смогут включить в систему ото‑
пления радиаторы «Термал» в  программе «ПОТОК», что 
поможет значительно ускорить процесс подготовки про‑
екта и уже на этапе его создания работать с радиаторами 
«Термал» станет удобнее.

За большой юбилейный
В редакцию заводской газеты мы пригласили по-

бедителей и  призёров в  разгадывании «Большого 
юбилейного» кроссворда. Напомним, что в  этот раз 
лучшими в интеллектуальном состязании стали Влади-
мир Козлов, Владимир Радченко и Алёна Плужникова.

Стол украсил большой торт производства комбината 
питания предприятия. За чашкой чая заводские интеллек‑
туалы рассказали, как шёл процесс отгадывания. Автору 
кроссворда Сергею Ежову было интересно узнать, какие 
вопросы вызвали затруднения и насколько интересными 
они оказались, какими источниками информации пользо‑
вались отгадывающие.

Оказалось, что в первую очередь была проштудирована 
книга, выпущенная к 65‑летию предприятия. Кому‑то по‑
могали коллеги, кто‑то опирался на собственные знания. 
Попотеть над кроссвордом пришлось изрядно. В результате 
победителями стали вовсе не  те, кто принёс кроссворд 
первыми. Главным критерием стала правильность ответов, 
а не скорость.

В награду кроссвордисты получили подарки. Скоро у за‑
водчан вновь появится шанс отличиться.

ПОБЕДИТЕЛИ. Владимир Козлов (отдел № 234) и Влади-
мир Радченко (цех № 7), призёр Алёна Плужникова (отдел 
№ 224).

Со спортом дружим!

Аргазинский «LAZERTAG»

«Оставайся, мальчик, с нами — будешь нашим королём…»

ОТСТРЕЛЯЛИСЬ! Команда-победитель в «LAZERTAG».

Второго августа на  базе «Аргази» прошёл 
праздник Нептуна, посвящённый Дню ВМФ. Его 
участниками стали заводчане, которых не ис-
пугала дождливая златоустовская погода.


